
Gobierno y 2 años de 
Estado de Excepción:  
“Lo vamos a utilizar 
hasta que sea necesario”

 SE DESARROLLÓ EL PRIMER GABINETE PRO SEGURIDAD REGIONAL

Programa de 
Aprendizaje 
Socioemocional 
busca impactar  
a escolares de 
60 escuelas Liderado por el subsecretario de 

Defensa, Ricardo Montero, y 
acompañado por la delegada pre-
sidencial del Biobío, Daniela 

Dresdner; el almirante Oscar 
Manzano, Jefe de la Defensa 
Nacional en Arauco y Biobío 
(Jedena); el general de 

Carabineros, César Bobadilla; y la 
prefecta inspectora Claudia 
Chamorro; jefa de la Región 
Policial de la Policía de 

Investigación (PDI) en Biobío; se 
desarrolló el primer Gabinete Pro 
Seguridad Regional en 
Concepción.

Subsecretario de Defensa habló sobre aplicación de medida.  

Presentaron 16 
denuncias por 
ruidos molestos 
y emisiones en 
Palomares ante 
la SMA

Dichato recibirá cuarta 
versión del “Carnaval de 
la Biodiversidad Marina”
CIENCIA&SOCIEDAD PÁG. 12

POLÍTICA PÁGS. 4-5

CIUDAD PÁGS. 6-7 

Vital para que pacientes 
con patologías puedan 
recuperar la vista.

Hospital Las 
Higueras proyecta 
realizar hasta 5 
trasplantes de 
córneas por año

CIUDAD PÁG. 10

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 11-12
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

SINDY SALAZAR PINCHEIRA 
Abogada Colectiva Justicia en Derechos Humanos.

Corte Suprema si hay una justicia 
para pobres y otra para ricos, su 
respuesta honesta y sin titubeos 
sea que “la evidencia parece con-
firmar esa percepción”. Hace unas 
semanas hasta el Fiscal Nacional 
se tuvo que pronunciar respecto 
de la pena de muerte, en boca de 
autoridades de un país que la abo-
lió hace más de 20 años. Vale la 
pena recordar la justicia por mano 
propia, más allá de sus análisis, es 
un claro retroceso para cualquier 
sociedad que aspire a la justicia y 

la equidad. 
Ayer conocimos la noticia 

que en Puente Alto un con-
ductor había matado por error a 

una persona pensando que era su 
asaltante, y recordé los hechos de 
febrero de 2021 en Estación Cen-
tral, cuando en un intento de lin-
chamiento un adolescente de 15 
años quedó grave tras intentar ro-
bar un automóvil. Si no aborda-
mos con seriedad la falta de con-
fianza, la efectividad y la integri-
dad de las instituciones, el “lejano 
oeste” no se ve tan lejano.

Imaginémonos una sociedad 
donde cada quien decide lo que es 
justo por sí mismo y sanciona los 
hechos que considera incorrec-
tos de la manera que le parece 
mejor. Mi mente rápidamente lle-
ga al viejo oeste y gente solucio-
nando sus problemas a duelo. Este 
escenario, siendo claramente una 
caricatura, se trae al ruedo para 
hacernos pensar en las conse-
cuencias de un discurso que se 
repite ante el álgido tema de la se-
guridad en el país, el que combi-
nado con el descrédito y de-
safección que existe res-
pecto de los procesos 
judiciales, se convierte en una 
mezcla desafortunada que nos 
trae de vuelta a la arcaica pero 
cada vez más comentada justicia 
por mano propia. 

Según el INDH (2022), casi el 
65% de las personas piensa que en 
Chile no se asegura un proceso 
judicial justo y sin discriminación. 
Y no es cuestión azarosa, sino 
preocupante, que cuando se le 
pregunta a un ex presidente de la 

Si no abordamos con seriedad la falta de 
confianza, la efectividad y la integridad de las 
instituciones, el “lejano oeste” no se ve tan 
lejano.

¿Justicia o Barbarie?

HÉCTOR ACUÑA 
Gestor de Innovación de la Unidad de Apoyo a la 
Innovación de Dirección de Innovación UCSC

A lo largo de la historia y en di-
versos contextos, la innovación ha 
surgido como un elemento crucial 
para el desarrollo de las comunida-
des. En el caso de Chile, su diver-
sidad geográfica y cultural ha plan-
teado desafíos que la innovación 
ha logrado abordar satisfactoria-
mente. Desde iniciativas locales 
hasta proyectos de emprendimien-
to social, la innovación está gene-
rando transformaciones en comu-
nidades enteras. 

Algunos ejemplos destaca-
dos incluyen el proyecto Nú-
cleo Social de la UCSC, el 
cual está implementando una 
metodología de innovación so-
cial mediante cursos de Aprendi-
zaje + Servicio y programas de vo-
luntariado para abordar proble-
máticas identificadas en la 
fundación Ciudad del Niño Ricar-
do Espinoza. Asimismo, la puesta 
en marcha de un Centro Educati-
vo para la Valorización de Resi-
duos, liderado por estudiantes de 
la UCSC, busca contribuir a la ges-

tión de residuos en la universidad. 
Por último, el proyecto Wastes-
can, dirigido por un estudiante 
del Instituto Tecnológico de la 
UCSC, consiste en la aplicación 
de sensores RFID (Identificación 
por Radiofrecuencia) en el proce-
so de reciclaje para mejorar su efi-
ciencia y rapidez. 

Estos ejemplos ilustran cómo la 
innovación no solo impulsa el cre-
cimiento económico, sino que tam-
bién fortalece el tejido social y pro-

mueve la equidad. Al facilitar el 
acceso a oportunidades, fo-
mentar la participación ciu-

dadana y promover la colabo-
ración, la innovación contribuye a 
construir comunidades más inclu-
sivas y resilientes. 

Teniendo en cuenta lo expuesto, 
es crucial fomentar un entorno 
propicio para la innovación, pro-
moviendo la diversidad de ideas y 
la participación activa de todos los 
sectores de la sociedad para cons-
truir un futuro más inclusivo, sos-
tenible y próspero para la región.

La innovación está generando 
transformaciones en comunidades enteras. 

Fomentar un entorno 
propicio para la 
innovación

El Ministerio Público pre-
sentó una solicitud de desa-
fuero en contra del diputado 
Mauricio Ojeda, por estar invo-
lucrado en el Caso Convenios 
en la Región de La Araucanía. 

La Fiscalía solicitará esta 
medida que impedirá al parla-
mentario ingresar a la sala de 
la Cámara de Diputadas y Di-
putados y a las comisiones, 
mientras sea investigado por el 
delito de fraude al fisco. 

 
Fiscalía Nacional 
@FiscaliadeChile 
La @FISCALIA_IX ingresó 
una solicitud de desafuero 
contra el diputado Mauricio 
Ojeda, en el contexto de la in-
vestigación que desarrolla el 
fiscal Carlos Cornejo en el de-
nominado “Caso Convenios” 
con la arista “Caso Manicure”. 
 
Isidora Alcalde Egaña 
@isidoraalcalde 
Fiscalía solicita desafuero del 
diputado Republicano Mauri-
cio Ojeda en medio de investi-
gación por fraude en Caso 
Convenios. Sí, fue el diputado 
que destruyó el celular y dijo 
que había sido su hijo de 3 
años. 
 
Esteban Alejandro P. 
@joaquinps 
Caso Convenios: Ministerio 
Público pide desafuero del di-
putado Mauricio Ojeda por su 
eventual vinculación en el 
fraude de dos fundaciones. 
 
Paulo Otárola 
@paulo_otarola 
Por fraude y corrupción Fisca-
lía solicita desafuero de Mau-
ricio Ojeda, diputado indepen-
diente y exintegrante de la 
bancada del Partido Republi-
cano. 
 
Daniela Forero-Ortiz 
@dforeror 
AHORA. CASO CONVENIOS. 
Fiscalía de La Araucanía in-
gresó una solicitud de desafue-
ro contra el diputado Mauricio 
Ojeda, en el marco de la arista 
“Manicure”.
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EDITORIAL

La anunciada extensión del Plan de Arriendo a Precio 
Justo a Coronel y Los Ángeles se proyecta como una 
alternativa positiva para miles de familias que buscan 
dónde vivir y, dada su vulnerabilidad, no pueden ac-

ceder a arrendar inmuebles bajo el valor comercial que se ofre-
cen en el mercado. 

De acuerdo con lo informado, esta iniciativa, que tuvo su pi-
loto en San Pedro de la Paz anteriormente, consiste en la com-
pra de 109 departamentos por parte del Servicio de Vivienda 
Urbanismo, los cuales serán administrados por la misma enti-
dad, lo cual implicará, a diferencia de lo ocurrido inicialmente 
con los edificios sampedrinos, no vincularse con una fundación. 

“El Ministerio de Vivienda y Urbanismo entregó a la Región 
recursos para dar continuidad a nuestro programa de Arrien-
do a Precio Justo para dar continuidad a estas iniciativas, a tra-
vés de las 2 postulaciones que habíamos hecho. Una de ellas 
son 29 departamentos en la comuna de Los Ángeles, en la pro-
vincia de Biobío y el otro son 90 de departamentos que esta-
mos comprando en la provincia de Concepción, en la comu-
na de Coronel que es una comuna que mantiene un déficit ha-
bitacional que tenemos que atender”, sostuvo María Luz 
Gajardo, directora regional del Serviu. 

De esta forma, se invertirán casi $10 mil millones del Min-
vu para adquirir los departamentos e incorporarlos así a esta 
iniciativa. 

“Para financiar ambas compras vamos a destinar más de $9 

Arriendos a precio justo

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Impacto de la informalidad 
 
Señora Directora: 

La informalidad laboral tiene un 
profundo impacto en la economía y 
calidad de vida de nuestros ciudada-
nos. La falta de regulación y supervi-
sión en el sector informal conlleva 
una serie de consecuencias perjudi-
ciales que no deben ser ignoradas. 

En primer lugar, contribuye a la 
evasión fiscal y al debilitamiento del 
sistema tributario, ya que muchos 
trabajadores informales no contri-
buyen con impuestos ni aportan a la 
seguridad social. Esto reduce los in-
gresos del Estado y limita su capaci-
dad para financiar servicios públicos 
esenciales como educación, salud e 
infraestructura. 

Además, la informalidad crea con-
diciones laborales precarias y vulne-
ra los derechos laborales básicos de 
los trabajadores, como salarios jus-
tos, condiciones seguras de trabajo y 
acceso a la seguridad social. Esto 
perpetúa la desigualdad social y difi-
culta el avance hacia una sociedad 
más equitativa y justa. Asimismo, 
distorsiona la competencia en el 
mercado, ya que los negocios infor-
males no están sujetos a las mismas 
regulaciones y requisitos que las em-
presas formales. Esto afecta la pro-

ductividad y la innovación, desin-
centivando la inversión y el creci-
miento económico sostenible. 

Es evidente que abordar este pro-
blema requiere de políticas integra-
les y acciones concertadas por parte 
del gobierno, el sector privado y la 
sociedad en su conjunto. Es necesa-
rio promover la formalización de la 
economía a través de incentivos 
para los trabajadores y empresarios, 
así como fortalecer los mecanismos 
de fiscalización y cumplimiento de 
la ley. La informalidad representa un 
obstáculo significativo para el desa-
rrollo económico y social de nuestra 
comunidad. Por tanto, se requiere de 
manera urgente que las autoridades 
pertinentes tomen medidas concre-
tas para combatir este fenómeno y 
construir un futuro más próspero y 
justo para todos. 

 
Daniela Catalán Ramírez-USS 
 
Parto Respetado 
 
Señora Directora: 

En la Semana del Parto Respetado 
hay que recordar y revelar su impor-
tancia. Este enfoque promueve sal-
vaguardar los derechos de la mujer 
durante el proceso. Se fundamenta 
en el respeto de su autonomía, su ca-

pacidad de decisión informada y el 
derecho a recibir un trato digno y hu-
mano durante el parto. Esta tenden-
cia busca crear un entorno de cuida-
do que empodere a la mujer, pro-
mueva su bienestar emocional y 
físico, su dignidad y autonomía en 
un momento tan importante como 
es el nacimiento de un hijo. 

En la actualidad las mujeres han 
olvidado que, para parir a sus bebes, 
cuentan con una sabiduría innata y 
estos con la propia, y que durante el 
embarazo se genera una conexión in-
terna que les permitirá dar a luz y na-
cer, cuando ambos estén preparados 
y el entorno sea el óptimo para ellos. 

Algunos de los principios clave del 
parto respetado incluyen el respeto a 
la fisiología del parto, acompaña-
miento continuo, la individualiza-
ción del cuidado, la información y 
consentimiento informado, la no 
medicalización innecesaria del par-
to y el respeto a las decisiones de la 
mujer en cuanto a su atención du-
rante todo el proceso. Como profe-
sionales debemos estar capacitados 
en la atención del parto, pues este su-
ceso es algo del que podemos apren-
der y conocer. 
 
Johanna Palma 
Universidad Autónoma de Chile

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

mil 850 millones. Son $2 mil 340 millones en el caso de los Án-
geles, y $7 mil 510 en el caso de Coronel. Esto equivale en to-
tal a 264 mil 100 Unidades de Fomento. Eso es lo que postu-
lamos y eso quiere decir que, esos recursos, nos va a permitir 
incorporar a este programa 109 departamentos en ambas co-
munas”, afirmó la jefa regional del Serviu. La misma directo-
ra explicó que ratificada la disponibilidad presupuestaria, ya 
se inició el proceso para la compra de los departamentos, los 
que por ahora no se dará a conocer su ubicación hasta que la 
adquisición esté completada, lo que incluye que estas vivien-
das cumplan con una serie de requisitos, que el propio esta-
do ha impuesto a y que incluyen cumplir con normas de ais-
lación térmica y de medioambientales dado a que estarán em-
plazados en comunas donde están vigentes medidas por 
mala calidad del aire, aseveró la representante del Serviu. 

“Hoy día estamos ya haciendo todos los trámites necesa-
rios para la adquisición para poder adquirir estos departamen-
tos”, añadió María Luz Gajardo. 

Un alivio si llegan a cubrir la necesidad de familias que de-
ben bregar mes a mes por subsistir. Cada día el costo de vida 
se eleva y ayudas como estas, que apuntan directo a aliviar el 
bolsillo familiar, se agradecen.  

Cada día el costo de vida se 

eleva y ayudas como estas, que 

apuntan directo a aliviar el 

bolsillo familiar, se agradecen.   

 

¡
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El subsecretario de 
Defensa, Ricardo 
Montero, se refirió 
al escenario de la 
Macrozona Sur. 
“Hasta que pueda 
restablecerse el 
Estado de Derecho 
va a mantenerse la 
colaboración con 
los medios de las 
Fuerzas Armadas”, 
dijo. 

FOTO: TWITTER JEDENA BÍO BÍO

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Liderado por el subsecretario de 
Defensa, Ricardo Montero, y acom-
pañado por la delegada presiden-
cial del Biobío, Daniela Dresdner; el 
almirante Oscar Manzano, Jefe de 
la Defensa Nacional en Arauco y Bio-
bío (Jedena); el general de Carabine-
ros, César Bobadilla; y la prefecta 
inspectora Claudia Chamorro; jefa 
de la Región Policial de la Policía de 
Investigación (PDI) en Biobío; se de-
sarrolló el primer Gabinete Pro Se-
guridad Regional. 

De acuerdo con las autoridades, la 
instancia revisó las estrategias de 
despliegue que se están llevando a 
cabo en la Región del Biobío, con 
principal énfasis en la Macrozona 
Sur, las coordinaciones institucio-
nales de las Fuerzas Armadas y la Po-
licías, junto con la puesta en marcha 
de nuevas medidas que deban ser 
implementadas. 

“Es una instancia de evaluación 
del trabajo que venimos realizando, 
es una instancia en las que partici-
pan, tanto las Fuerzas Armadas, 
como Carabineros, la Policía de In-
vestigaciones (PDI) y también Gen-
darmería. Nos permite revisar las 
estrategias que estamos desarrollan-
do, poder evaluarlas y hacer las rec-
tificaciones que sean necesarias”, 
puntualizó el subsecretario de De-
fensa, Ricardo Montero.  

El subsecretario, de la misma for-
ma, sostuvo que en la Región existe 
un acuerdo, apoyado por distintas ci-
fras, en que la estrategia en materia 
de seguridad. “Ha estado funcionan-
do. Hemos mejorado, hay menos de-
litos, hay menos quemas, hay menos 
incidentes. Esto se vio opacado por 
el terrible asesinato de tres carabine-
ros. Esto no hace un giro total de la 
estrategia, sino que mantiene lo que 
hemos venido haciendo bien, pero 
también nos exige hacer ciertos cam-
bios y ciertas coordinaciones para 
mejorarla (...) la mejora es significa-
tiva en comparación con años ante-
riores”, sumó el subsecretario.  

En base a lo último, la autoridad 
aclaró que se deben realizar ajustes en 
el trabajo de las Fuerzas Armadas y las 
policías en la zona, junto con un re-
fuerzo del personal uniformado y de 
la tecnología que se está utilizando 
para combatir delitos. De la mano 
con esto, Montero aseguró que la es-
trategia de seguridad en la Provincia 
de Arauco, y en la Región en general, 
se mantiene en constante evaluación. 

“Tenemos dentro del proceso pe-
nal muy buenas noticias, durante, 
por lo menos, los últimos dos años, 
acentuado en los últimos dos me-
ses. Conocimos una condena de 
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Gobierno y dos años del Estado 
de Excepción: “Lo vamos a 
utilizar hasta que sea necesario”

quilos, vamos a perseguir a todas 
las personas que se pongan fuera 
del Estado de Derecho”. 

Cabe destacar que, ahora en 
mayo, la Macrozona Sur cumplió 
dos años en Estado de Excepción 
Constitucional. En ese contexto, el 
subsecretario de Defensa sostuvo 
que esta medida se debe mantener 
hasta restablecer el orden en el te-
rritorio antes señalado. “La vamos 

a utilizar hasta que sea necesario, 
hasta que podamos restablecer un 
orden más regular. Hasta que pue-
da restablecerse el Estado de Dere-
cho va a mantenerse la colabora-
ción en toda la Macrozona Sur, en 
todas las provincias que sea nece-
sario, con los medios de las Fuerzas 
Armadas”, dijo.  

Relacionado con el triple asesi-
nado de funcionarios de Carabine-

primera instancia muy importante 
hace pocos días, tuvimos un opera-
tivo importante en la madrugada 
que demuestra el trabajo en con-
junto, en este caso, entre la Arma-
da y la PDI. Estos son resultados 
que nos permiten demostrar que 
estamos avanzando”, indicó Mon-
tero sobre los avances en materia 
de seguridad en Arauco, comple-
mentando que “no estamos tran-

2 regiones tienen el Estado de Excepción: 
toda La Araucanía, y Biobío en sus 
provincias de Arauco y Biobío.
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ros en Cañete, ocurrido la madruga-
da del 27 de abril del presente año, 
Montero detalló algunas de las ac-
ciones que se adoptaron en medio 
del Estado de Excepción Constitu-
cional y puntualizó que “se reforzó, 
inmediatamente, con más perso-
nal. De parte de la Fuerzas Armadas 
trajimos más personas, se desplega-
ron más medios y también más tec-
nologías. Tuvimos apoyo de las Fuer-
za Aérea y el Ejército desde otras re-
giones, y en el caso de las policías se 
hizo lo mismo”. 

Otro punto que se informó tras la 
reunión del gabinete es la evalua-
ción para establecer un puesto de 
avanzada de las FF.AA. en un pun-
to cercano a Tirúa. Esto, según con-
taron, se debe a que los uniforma-
dos deben trasladarse desde Los 
Álamos en cada procedimiento jun-
to a Carabineros. 

“Ya se aumentó el número de per-
sonas y ya se aumentó el número de 
medios, con las cantidades y luga-
res reservados. La estrategia es vol-
ver a levantar todos los requeri-
mientos y todas las funciones que 
realizan tanto las Fuerzas Arma-
das, como las policías, en estas zo-
nas que son más críticas y, en base 
a eso, vamos a tomar algunas deci-
siones”, manifestó Montero.  

Durante los últimos días, han sur-
gido cuestionamientos, por parte de 
los municipios de la zona, a la apli-
cación del toque de queda en Cañe-
te, Contulmo y Tirúa. Dentro de las 
principales dudas, las autoridades 
comunales apuntaban a una falta 
de vigilancia y fiscalización durante 
la medida restrictiva.  

No obstante, Montero afirmó que 
“tenemos una evaluación positiva del 
toque de queda en todos los niveles, 
lo evalúa bien la autoridad, lo evalúa 
bien el Jedena, las policías y también 
lo evalúa bien la comunidad”.  

FOTO: DPR BIOBIO. 
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avanzando y trabajando”, añadió la 
delegada presidencial.  

En base a los requerimientos que 
fueron presentados por las autori-
dades regionales a la Subsecreta-
ría de Defensa, Dresdner especificó 
que “tenemos unas brechas que tie-
nen que ver con lo productivo de la 
zona de Arauco, que también nos va 
a ayudar a mejorar en los temas de 
seguridad. La delegada de la Provin-
cia de Biobío también habló unas 
cosas específicas que ocurren en 
Los Ángeles respecto del narcotrá-
fico. No quiero ser demasiado espe-
cífica porque son temas de seguri-
dad, pero también tenemos en las 
comunas de la Provincia de Con-
cepción temas asociados a delitos 
de mayor connotación social, robo, 
robo con violencia y la asociación a 
los temas de drogas”. 

 
PDI  

Igualmente, otra arista relevante 
que fue tratada en la instancia fue el 
proceso investigativo del homicidio 
de los tres carabineros en la Provin-
cia de Arauco. De acuerdo con lo 
que contaron por parte de la PDI es 
que la investigación la lleva de forma 
exclusiva Carabineros de Chile.  

“Las policías, en general, obede-
cemos al mandato del Ministerio 
Público y el terrible hecho aconte-
cido con Carabineros está en manos 
del Ministerio Público y de Carabi-
neros, por ende esta policía sola-
mente hace referencia a lo que nos 
mandata los fiscales en investiga-
ciones determinadas. Nosotros no 
tenemos a cargo dicha investiga-
ción”, aseguró la prefecta inspecto-
ra Claudia Chamorro; jefa de la Re-
gión Policial de la Policía de Inves-
tigaciones en Biobío.

Ley corta de Isapres: 
informe de Comisión 
Mixta se vota el lunes 

Luego de dos extensas jornadas 
de negociaciones, los integrantes 
de la Comisión Mixta que buscan 
zanjar diferencias entre las Cáma-
ras respecto del proyecto conocido 
como ley corta de Isapres, conclu-
yeron la votación de las indicacio-
nes presentadas por el Ejecutivo, 
las que recibieron una serie de ajus-
tes hasta el último momento.  

 Ahora el informe que concen-
tra el texto respaldado por los le-
gisladores, será votado el lunes 13 
por la Sala del Senado que ha sido 
citada -a sesión especial- entre las 
14 y las 16.30 horas. Luego la Sala 
de la Cámara Baja deberá hacer lo 
propio. Si ambas instancias en-
tregan su respaldo al documento, 
la norma iniciada en mensaje que-
da en condiciones de ser promul-
gada como ley. 

Cabe recordar que el lunes 6 y el 
martes 7, el ministerio de Salud 
presentó un conjunto de indica-
ciones que actualiza el texto mo-
dificado en su segundo trámite. 
Dado su contenido, los parlamen-
tarios de la Mixta hicieron pre-
sente diversas observaciones que 
durante la tarde fueron recogidas 
parcialmente, por el Ejecutivo. 

La ministra de Salud, Ximena 
Aguilera detalló los puntos de 
acuerdo alcanzados tras las ne-
gociaciones realizadas entre la 
cartera, la Secretaría General de la 
Presidencia (Segpres), los sena-
dores y diputados. “Valoramos los 
acercamientos que hubo porque 
todos cedimos. También nos com-

 FOTO: SENADO

prometimos como Ejecutivo a 
avanzar en la tramitación de ini-
ciativas que son complementa-
rias a esta ley”, declaró. 

Respecto al acuerdo, el senador 
Francisco Chahuán valoró varios 
elementos tales como acortar el 
tiempo en que los mayores de 64 
años podrán recibir la devolución 
de sus cobros en exceso. “Nunca 
quedaremos cien por ciento tran-
quilos, sabemos que estas indica-
ciones no resuelven el problema, 
pero aseguramos que los pacien-
tes puedan contar con una aten-
ción oportuna”, precisó. 

 Por su parte, el senador Juan 
Luis Castro sinceró que “solo no 
estuve de acuerdo con la idea de 
dejar en 13 años, el tiempo de de-
volución de la deuda. Era de la 
idea de dejarlo en un máximo de 
12. Comparto sí otras materias 
como el reajuste del 10% de la pri-
ma con la nivelación del 7% re-
troactivo, la Modalidad Cobertu-
ra Complementaria, que el Conse-
jo Consultivo sea más acotado no 
tan alambicado”. 

A su vez, el presidente de la Co-
misión, el senador Javier Macaya 
hizo ver que “cuando se ponen en 
el centro del debate a los números, 
nos equivocamos porque en el 
centro siempre deben estar las 
personas. Teníamos una alterna-
tiva (cálculos de la deuda de la Fa-
cultad de Economía y Negocios 
de la Universidad de Chile) que 
garantizaba de manera más fácil 
la atención”.

Sobre la continuidad del toque de 
queda, el subsecretario de defensa 
comentó que “vamos a utilizar las 
herramientas que nos entrega el Es-
tado de Excepción Constitucional, 
una de ellas es el toque de queda, 
todo el tiempo que sea necesario 
para mantener el orden en la zona y 
especialmente para facilitar ciertas 
diligencias que estamos realizando 
en materia investigativas en este 
caso en particular”.  

 
Delegación  

En tanto, la delegada presidencial 
en la Región del Biobío, Daniela Dres-
dner, entregó las positivas cifras en 
materia de seguridad que se conocie-
ron durante el gabinete e hizo hinca-
pié en que “acá trabajamos los temas 
de seguridad, no sólo los temas de la 
Macrozona, sino que también los te-
mas de seguridad asociados a los 
delitos urbanos”. 

Sobre los datos, Dresdner contó 
que “conversamos respecto de los 
descensos de homicidios. Los homi-
cidios han descendido en un 10,7%, 
comparando el año 2023 del 2022. Si 
vemos las cifras de la Macrozona, 
vemos que el aumento de las deten-
ciones de personas asociadas a de-
litos en la zona ha sido de un 40%, si 
lo vemos específicamente en los de-
litos de robo de madera ha sido de 
más de un 78%”.  

“Si queremos hablar de las dismi-
nuciones de porcentaje, estamos ha-
blando de una disminución en los 
delitos de atentados incendiarios de 
más del 60% y también en los delitos 
asociados a los cortes de ruta en 
más de 60%. En ese sentido, decir 
que los datos nos hablan de una me-
jora y de un avance que es un avan-
ce concreto en los temas asociados 
a la delincuencia y a los delitos. Eso 
no quiere decir que el problema esté 
solucionado (...) tenemos que seguir 
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Desde el 2022 los vecinos 
del sector Palomares se orga-
nizaron frente a las moles-
tias por ruidos y contamina-
ción que les ha significado la 
presencia de la empresa as-
fáltica de Quilín y Bitumix 
en su sector, trabajo que dio 
por resultado que la Munici-
palidad de Concepción re-
solviera su traslado hacia 
otro sector bajo el argumen-
to que presenta Ley General 
de Urbanismo y Construc-
ciones en su Artículo N°62.  

Este señala que “las indus-
trias mal ubicadas, que cau-
sen molestias o daños al ve-
cindario, deberán trasladar-
se dentro del plazo que les 
señale la Municipalidad”. 

Pese a que han sido escu-
chados, los vecinos de Palo-
mares siguen con las moles-
tias de parte de la empresa 
que aún no está obligada a 
retirarse. “Parece que lo ha-
cen a propósito, pero ahora 
están trabajando de lunes a 
domingo, sin parar”, señaló 
Alicia Zavala, presidenta de 
la Junta de Vecinos Los Ála-
mos del sector Palomares.  

Zavala, junto a Ximena 
Muñoz fueron las primeras 
en solicitar la salida de la 
empresa, lo que fue escalan-
do y llegó a una audiencia 
pública en la Municipalidad 
de Concepción que determi-
nó el traslado, sin embargo, 
la situación, lejos de mejorar 
con esta certeza, para los ve-
cinos ha empeorado.  

“Empiezan a las 6 de la 
mañana y molesta el ruido, 
el polvo que bota como el 
humo. Los vecinos ya están 
aburridos de eso”, detalló la 
vecina.  

Es que el 11 de julio de 
2023 la casa edilicia emitió 
una ordenanza que indica la 
orden de traslado desde don-
de se sitúan actualmente, 
“por encontrarse mal ubica-
das y causar daños y moles-
tias al vecindario, conforme 
lo dispuesto en el segundo 
inciso del Artículo 62 de la 
Ley General de Urbanismo y 
Construcciones, dentro del 
plazo de un año contando 
desde la fecha de notifica-
ción del presente Decreto”. 

Los vecinos han continua-
do en la dinámica de realizar 
las denuncias por ruidos 

Presentaron 16 
denuncias por ruidos 
molestos y emisiones en 
Palomares ante la SMA
Vecinos esperan que se concrete el traslado de una de las empresas 
del sector, la cual, en julio de este año, debe cumplir con el plazo 
impuesto tras determinación del municipio de Concepción. 

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

11 de julio de 2023 se determinó  
la orden de traslado por 
parte del municipio.
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Cita a Asamblea General Extraordinaria de Socios en el 
Clubhaus de la institución, Camino el Venado 715, San 
Pedro de la Paz, para el día 23 de mayo de 2024. En 
Primera citación a las 19:00 hrs. para tratar la tabla que 
contiene los siguientes puntos:

Tabla:
1.- Modificación Estatutos de la Corporación.
2.- Adopción de protocolo contra el abuso en la actividad 
deportiva.
 
La Asamblea se constituirá con la asistencia de los dos 
tercios de los socios con derecho a voto. Para 
modificación de estatutos se requiere el voto favorable de 
dos tercios de los votos emitidos. Tienen derecho a voto, 
los socios activos y honorarios con sus cuotas al día. 

CLUB DEPORTIVO ALEMÁN DE CONCEPCIÓN

El Presidente

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

un comunicado de la SMA. 
Sobre “Pavimentos Quilín 

Planta Palomares”, este pro-
yecto cuenta con un total de 
16 denuncias en su mayoría 
vinculadas a ruidos moles-
tos, pero también relaciona-
das a superación de límites 
de emisión del Plan de Pre-
vención y/o Descontamina-
ción Atmosférica que rige 
para el Concepción Metro-
politano.  

Frente a lo anterior, la Ofi-
cina Regional de la SMA en 
Biobío ha realizado 3 fiscali-
zaciones al establecimiento, 
que abarcaron las denuncias 
indicadas y cuyos resultados 
se analizan en el nivel cen-
tral, sobre los que señalaron 
que se darán a conocer opor-
tunamente a las partes inte-
resadas. 

Respecto de la “Planta Bitu-
mix CVV”, el establecimiento 
cuenta con 1 Resolución de 
Calificación Ambiental, que 
fue actualizada y moderniza-
da ambientalmente en 2022 
luego de una consulta de per-
tinencia resuelta por el Servi-
cio de Evaluación Ambiental 
del Biobío.  

Sobre esta planta durante 
el 2022, la SMA realizó una 
inspección ambiental con el 
objetivo de verificar el cum-
plimiento de su autorización 
ambiental, los resultados de 
esta acción se encuentran 
en análisis por parte de la 
Superintendencia del Medio 
Ambiente. 

dirigentes sociales, la socie-
dad civil y además de la res-
ponsabilidad que han tenido 
las autoridades comunales 
en esta administración se ha 
evitado la instalación de un 
megaproyecto de empresas 
Copec, el cierre de termoe-
léctrica bocamina 1 y 2 en la 
segunda etapa de Colbún 
Santa María y otro proyecto 
que al menos ingresó unas 6 
o 7 veces al Sistema de Eva-
luación de Impacto Ambien-
tal que es Cosemar”.  

En la Municipalidad de 
Coronel, se encuentran en 
proceso de actualización del 
Plan Regulador Comunal y el 
Plan Comunal de Desarrollo 
(Pladeco) se actualizó hace 
poco. “Antes teníamos un 
Pladeco en que era pro-in-
dustria, pro-empresa, sin mi-
rar ciertas externalidades 
negativas que estas empre-
sas podían generar en la co-
munidad”, indicó Belmar.  

La intención de la admi-
nistración actual es poder 
integrar aspectos ambienta-
les, integrar la mirada de la 
comunidad. “El alcalde (Bo-
ris Chamorro) ha tomado 
este desafío para que tenga-
mos un plan regulador co-
munal de acuerdo a las nece-
sidades de la comunidad y 
tener una mejor calidad de 
vida”, explicó la directora de 
Media Ambiente comunal. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Talcahuano 
La acción, aparentemen-

te inédita en la Región, tie-
ne un intento previo en la 
Municipalidad de Talcahua-
no con una industria de gas. 
Por otro lado, en Coronel 
no se ha ejecutado un tras-
lado bajo estos conceptos, 
pero actualmente la admi-
nistración se encuentra re-
formulando su Plano Regu-
lador con lo que, entre otras 
cosas, se está intentando 
mejorar la calidad de vida 
de los habitantes de la co-
muna en relación a la insta-
lación de fábricas. 

Durante la década del 90 
se invocó el Artículo 62 de la 
Ley General de Urbanismo y 
Construcciones para inten-
tar trasladar a la empresa 
Gasco en Talcahuano, pro-
ducto de episodios constan-
tes de contaminación por la 
producción de gas en base a 
la quema de carbón.  

Sin embargo, este recurso 
no fue efectivo, pese a que el 
Ministerio de Vivienda y Ur-
banismo recomendó el tras-
lado, ya que la empresa re-
currió a la Justicia y consi-
guió plazo para operar 
durante dos años continuos. 
“Luego de este plazo, el al-
calde de la época, Leocán 
Portus, decidió la clausura 
de la producción de dicho 
elemento. Con esto se cortó 
la fuente de emanación de 
gases tóxicos que afectaba a 
los habitantes de la comu-

molestos, emanaciones de 
olores. “Incluso estamos pi-
diendo otra reunión, porque 
teníamos una en abril, por-
que todo depende del mu-
nicipio, nosotros teníamos 
entendido que ellos si se-
guían así se podían ir antes 
de la fecha que se les notifi-
có”, estableció Alicia Zavala.  

La otra situación comple-
ja está en el que sólo el tras-
lado está determinado para 
Quilín y no Bitumix. “La otra 
empresa apeló y ahí no sabe-
mos cuánto tiempo va a de-
morar, pero se tienen que ir 
ambas”, dijo.  

Desde la Superintenden-
cia de Medio Ambiente 
(SMA), el jefe de la oficina 
Regional del Biobío, Juan Pa-
blo Granzow, señaló que 
“respecto a los proyectos vin-
culados a las empresas Qui-
lín Planta Palomares y Bitu-
mix CVV, esta Superinten-
dencia informa que cuenta 
con un registro total de 16 
denuncias en la comuna de 
Concepción. Las denuncias 
están vinculadas a la empre-
sa Quilín Planta Palomares, 
y a la empresa Bitumix CVV 
Ltda”.  

En general, las denuncias 
están relacionadas princi-
palmente a problemas de 
emisión de ruidos molestos 
(14) generados por los pro-
cesos de producción de estas 
plantas de asfalto, localiza-
das ambas en el sector in-
dustrial de Palomares, cita 

na”, detallaron desde la Mu-
nicipalidad del puerto. 

“Actualmente, no existe 
ninguna empresa dentro de 
Talcahuano en la que se pue-
da determinar la aplicación 
de este artículo y tampoco 
hay solicitudes ingresadas al 
respecto”, señalaron. 

 
Coronel 

En tanto, Maybeline Bel-
mar, directora de Medio Am-
biente de la Municipalidad 
de Coronel, indicó que no se 
ha invocado este artículo, 
más bien se ha evitado que 
ciertas empresas se instalen.  

“En base a la lucha de los 
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Ciudad

Un símbolo de Coronel: Lagunillas
EN LA ZONA DE LA CUENCA DEL CARBÓN

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

EL EMBLEMÁTICO 
carro de tren.

IMPORTANTE uso de ciclovía.
RENOVADOS espacios públicos.

ESPACIOS para la 
recreación.

Al ingreso de esta 
comuna se emplaza  
importante rincón 
habitacional. Uno de los 
más conocidos y 
recurrentes de la 
ciudad.
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EN CONCEPCIÓN

Una vida como parquímetros: 
las historias de quienes se 
niegan a dejar una labor ligada 
al centro penquista

Cita a Asamblea General Extraordinaria de Socios en el 
Clubhaus de la institución, Camino el Venado 715, San 
Pedro de la Paz, para el día 23 de mayo de 2024. En 
segunda citación a las 19:30 hrs. para tratar la tabla que 
contiene los siguientes puntos:

Tabla:
1.- Modificación Estatutos de la Corporación.
2.- Adopción de protocolo contra el abuso en la actividad 
deportiva.
 
La Asamblea se constituirá con los socios asistentes. Para 
modificación de estatutos se requiere el voto favorable de 
dos tercios de los votos emitidos. Tienen derecho a voto, 
los socios activos y honorarios con sus cuotas al día.                                                                            

CLUB DEPORTIVO ALEMÁN DE CONCEPCIÓN

El Presidente

Actualmente, ex trabajadores 
de parquímetros mantienen su 
presencia en las calles del centro 
de Concepción, esto por la nece-
sidad laboral y un estrecho lazo 
de confianza producto de años 
de servicio. 

Es que, el pasado 2 de mayo, se 
anunció en el Concejo Municipal 
la aprobación unánime del trato 
directo y el rechazo a la idea de 
una nueva licitación para el ser-
vicio de estacionamientos en el 
centro de la ciudad, esto con la 
idea de acelerar el proceso y de-
jar sin sistema de parquímetros 
el menor tiempo posible..  

Javier Heraldo Riquelme tra-
baja desde aproximadamente 
hace 15 años en Cochrane, entre 
Orompello y Ongolmo. Oriun-
do del sector de Candelaria, re-
cordó como a sus siete años de 
edad salió de casa para trabajar 
en las calles penquistas. “Llega-
ba temprano y por Barros Arana 
entre Angol y Lincoyán, cuando 
aún podían pasar autos en esa 
calle, lavaba vehículos, ayudaba 
a estacionarlos y me daban bue-
na propina, casi siempre”, dijo. 

Hoy por hoy, Javier Riquelme 
desempeña la labor como ope-
rador de parquímetros en el 
centro de Concepción, aún 
cuando no existe ninguna em-
presa licitada, esto producto de 
las problemáticas con la empre-
sa Geo Parking y el municipio 
penquista. 

Es que hace más de un mes, la 
Municipalidad de Concepción 
finalizó el contrato con Geo 
Parking producto de una supues-
ta boleta de garantía falsa entre-
gada por la empresa, así tam-
bién, una de las razones del cese 
de contrato fue el no pago de co-
tizaciones a los trabajadores. 

“Esperamos que la nueva em-
presa, cualquiera que sea, nos 
contrate a nosotros los que ya 
conocemos cómo funciona este 
trabajo y porque la gente nos 
tiene mucha confianza. A va-
rios compañeros y a mí, suelen 
dejarme las llaves de los autos 
para moverlos si fuese necesa-
rio”, aseveró Riquelme. 

También recordó los años 
cuando recién se instalaron los 
postes de parquímetros que fun-
cionaban con monedas en el 
centro de la ciudad. Así también, 
vivió la remoción de este sistema 
y con el paso de los años fue par-
te de las empresas SM, Estacio-
nar SpA y Geo Parking. 

Riquelme aseguró que existe 
una confianza con los usuarios 
que vienen a hacer trámites, esto 
producto de los años de servicio 
y la cercanía con estos. “Por lo 
menos yo, siempre me muestro 

ne y Chacabuco, se encuentra 
Rosa Canales, ex funcionaria de 
la empresa de parquímetros, 
quien ha continuado su labor de 
forma independiente. 

Rosa trabaja hace 8 años en el 
rubro y consideró que “es impor-
tante para mi seguir trabajando 
apatronada y cotizar, porque me 
quedan dos años para jubilar”. 
Respecto a la confianza que exis-
te entre los usuarios y su traba-
jo, comentó que “es bonito ver 
que a una le tienen confianza, sa-
ben que estoy aquí y que siempre 
que pueda, voy a estar ahí para 
cuidar su auto y ayudar”. 

 
Margarita Alarcón 

Margarita Alarcón Gatica, tra-
baja en parquímetros hace más 
de 49 años y se desempeña en ca-
lle Caupolicán, entre Cochrane y 
Chacabuco. No recuerda con 

exactitud, pero dijo que “tenía 
unos 20 años cuando empecé y 
ahora tengo 67”. Maggi, como le 
dicen con cariño usuarios y co-
legas, aseveró que “me encanta 
este trabajo, el trato con público, 
yo quiero mucho a la gente y la 
gente me quiere a mí”.  

Oriunda de Lautaro, Región 
de La Araucanía, vive ahora en 
Talcahuano. “Me levanto a las 5 
de la mañana y a las 7 ya estoy en 
mi cuadrita. Los clientes me bus-
can, me esperan para estacio-
narse conmigo porque saben 
que yo les cuido sus vehículos”.  

Margarita Alarcón se encuen-
tra en la misma situación que Ja-
vier y Rosa, y dijo que necesita lle-
gar temprano a su antiguo lugar 
de trabajo, producto de que pue-
den llegar otras personas a ocu-
par el lugar. “A mí me dejan has-
ta las llaves. Cuando supieron 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

A la espera de que se ponga en marcha, nuevamente, el servicio formal de estacionamiento, 
algunos antiguos trabajadores han continuado sus labores de manera independiente. Al 
igual que varias décadas atrás, cuando recién se internaron en este rubro.

que íbamos a dejar de trabajar, 
los mismos vecinos me dijeron 
que no me vaya, que les da mie-
do dejar su auto en otros lados 
porque ahí se mete gente desa-
gradable”, aseveró.  

Margarita, Rosa y Javier son el 
reflejo de la necesidad de contar 
con un sistema de parquímetros 
en la comuna penquista, sector 
que se vió afectado en 2023 cuan-
do el centro de Concepción no 
contó con control de parquíme-
tros y donde se reportó una alza 
en delincuencia.  

Cifras que hablan de un au-
mento de un 59 % de robos de 
vehículos motorizados y un 71 % 
en robos de accesorios de vehí-
culos, durante el año pasado, se-
gún cifras de la Fiscalía Regional. 

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

se levanta Margarita 
Alarcón para llegar a su 
puesto en el centro de 
Concepción.

5 AM

con respeto, mi manera de ex-
presarme con las personas es en 
esa línea. La gente nos tiene con-
fianza a los antiguos, saben que 
somos responsables y nosotros 
cooperamos con ellos, les ayuda-
mos incluso a estacionarse”. 

La música acompaña a diario 
al trabajador independiente, 
quien dijo que continuará labo-
rando en la misma calle, hasta 
que llegue una nueva empresa.  

En Orompello, entre Cochra-
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Hospital Las Higueras 
proyecta realizar hasta 
5 trasplantes de 
córneas por año

YA REALIZÓ LA PRIMERA INTERVENCIÓN

Junto con el riñón y el hígado, las 
córneas son el tejido más requeri-
do para realizar trasplantes a nivel 
nacional. El año pasado, según el 
último informe emitido por el Ins-
tituto de Salud Pública, en Chile se 
concretaron 265 intervenciones de 
este tipo, y en lo que va de 2024 ya 
se contabilizan 42 cirugías. 

Actualmente, según el documen-
to, existe en el territorio nacional 
una lista de espera de mil 860 per-
sonas que padecen, por ejemplo, 
opacidades, cicatrices y deformi-
dades de la córnea, entre otras pa-
tologías, que requieren ser someti-
dos a un trasplante de córnea. 

Para los especialistas la implan-
tación del tejido es primordial, 
pues hace la diferencia entre lo-
grar ver, o bien, permanecer en la 
oscuridad, de ahí la importancia 
del trabajo que está realizando  el 
Hospital Las Higueras de Talca-
huano, centro de salud que desde 
2023 está realizando procuramien-
to del tejido, contabilizando 2 a la 
fecha, y que  recientemente  reali-
zó el primer trasplante de córneas. 

A pesar de los avances en la ma-
teria,  según detalló la doctora Lo-
reto Triviño, oftalmóloga que estu-
vo a cargo del trasplante, el centro 
hospitalario mantiene una lista de 
espera de 16 personas, nómina que 
si bien es acotada, seguirá en au-
mento considerando que anual-
mente 6 personas son diagnostica-
das con enfermedades que requie-
ren de un trasplante de córnea para 
la recuperación del paciente.  

Si bien la realización de la ciru-
gía depende de la donación de ór-
ganos, la oftalmóloga  prevé un pa-
norama muy favorable, pues “por 
cada procuramiento que se realice, 
una de las córneas extraídas se 
quedará acá, la otra se va al poll na-
cional (Banco Nacional de Tejidos). 
Eso será un gran avance en la lista 
de espera, nos permitirá realizar 
más trasplantes”, aseveró Triviño, 
encargada del Departamento de 
Córneas del hospital porteño. 

Valeska Macaya, enfermera del 
área de procuramiento, proyectó 
que anualmente, considerando, los 
donantes de órganos y tejidos que 
fallecen por causas neurológicas, “ 
y las estadísticas que llevamos en 
el tiempo, podríamos contar con 
cinco donantes por año, lo que 
equivaldrá a 5 trasplantes, lo que es 
muy bueno”, comentó.  

La enfermera aseveró que el 
equipo está esperanzado en poder 
aumentar el número de trasplantes 
de córneas para ir en ayuda de 
quienes requieren recuperar su vi-
sión, pero que entre las limitantes 
está el hecho de que, actualmente,  
sólo pueden ser donantes de órga-
nos y tejidos las personas que falle-
cieron por muerte encefálica, pero 

no fue conversado previamente y 
no saben la opinión que el falleci-
do tenía al respecto”, dijo Macaya 
y agregó que la conversación en fa-
milia es vital para avanzar en ma-
teria de donación de órganos.   

 
El trasplante 

En cuanto al primer procedi-
miento efectuado a una mujer de 
49 años, que en su ojo izquierdo su-
fría de Leucoma -cicatriz que pro-
voca una disminución importante 
de la agudeza visual- la profesional 
afirmó que se trata de una cirugía 
, que toma alrededor de una hora 
y media en realizarse. “Hacemos un 
injerto penetrante que consiste en 
cambiar la córnea en todas sus ca-
pas, desde la más externa a la más 
interna”. 

Dicha cirugía permite recuperar 
la visión, pero según  advirtió, el 
proceso es lento. “En nuestra pa-
ciente, que tenía una opacidad to-
tal, el cambio es más drástico, pero 
eso no sucede en todos los pacien-
tes, no es que al otro día (de la ciru-
gía) vayan a ver bien.  En el primer 
año la mejora es parcial y después 
de eso viene una rehabilitación vi-
sual. Al segundo año podría tener 
una visión definitiva”. 

Tras el trasplante, explicó Va-
leska Macaya, es muy importante 
que el “paciente tenga una adhe-
rencia total con el tratamiento, 
asistir a controles y mantener los 
cuidados necesarios de forma rigu-
rosa”, dijo y agregó que lo anterior 
se debe a que en todos los tras-
plantes existe un riesgo de infec-
ción y de rechazo.

FOTO: HOSPITAL LAS HIGUERAS DE TALCAHUANO

La donación del tejido es vital para que pacientes con 
patologías puedan recuperar la vista. Centro de salud 
diagnostica anualmente a un promedio de 6 personas y tiene 
en su lista de espera de 16.

dáver de otra patología, antes de 
realizar el trasplante, debe ser so-
metido a una serie de exámenes 
para que sea un candidato óptimo 
para la donación de tejidos. 

Macaya agregó que la iniciativa  
se debe analizar, tanto con la doc-
tora Triviño como también con la 
dirección del hospital, de tal mane-
ra que pueda ser implementada en 
el corto plazo. “Es una opción muy 
buena (...) esperamos en noviem-
bre o diciembre tener los primeros 
donantes de córneas con distintas 
causas de muerte”.  

La doctora Triviño aseveró que el 
trasplante, realizado con córneas 

de pacientes fallecidos de otras pa-
tologías que no sean muerte ence-
fálica, es un camino que se debe re-
correr. “Esperamos poder ampliar 
la donación de órganos (...) pero 
para eso también requerimos con-
cientizar a la población y equipar 
al hospital con todo lo que reque-
rimos, recorrer  todo un camino 
administrativo y de  logística que se 
debe hacer”. 

Otra de las dificultades para con-
seguir donantes es que los deudos  
no accedan a la donación. “Sabe-
mos que es un momento muy difí-
cil para las familias, no siempre ac-
ceden a la donación porque el tema 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

no por decesos en general. 
“En el caso de la donación de 

córneas no necesariamente  tiene 
que ser por muerte encefálica, po-
dría ser obtenida de cualquier pa-
ciente fallecido (...)  Ese es otro 
proyecto que  nos gustaría mucho 
implementar en el hospital por-
que así aumentaríamos el univer-
so y tener más donantes. Con ese 
cambio disminuiríamos la lista de 
espera, que hoy tiene 16 pacientes, 
pero que de aquí a fin de año, ob-
viamente, va aumentar. Con este 
proyecto podríamos dar solución 
a más pacientes”, manifestó.  

Eso sí, aclaró que el donante ca-



Ciencia&Sociedad
Diario Concepción Viernes 10 de mayo de 2024 11

Escuelas con IVE 
superior al 70%

A 60 escuelas de la Región del Bio-
bío, impactando cientos de escola-
res desde el presente al futuro, espe-
ra llegar la Fundación Trabün para 
implementar su Programa de Apren-
dizaje Socioemocional (ASE) que 
patrocina el Ministerio de Educa-
ción (Mineduc) y respalda la Fun-
dación MC. 

Para ello busca establecimientos 
que accedan a la iniciativa de exito-
sa trayectoria a nivel nacional, con es-
pecial interés en beneficiar a los que 
posean índice de vulnerabilidad es-
colar (IVE) superior al 70% y matrí-
cula de más de 200 estudiantes, o 20 
por curso entre cuarto y octavo bá-
sico como mínimo. 

 
El programa 

“El Programa ASE busca poten-
ciar el desarrollo integral de los estu-
diantes, con una metodología lúdica 
enfocada en la creación de vínculos 
positivos”, releva Ignacia Gana, direc-
tora de desarrollo de Fundación 
Trabün, creada en 2015 en la comu-
na de Puente Alto en la Región Me-
tropolitana y que hoy trabaja en 160 
establecimientos de 13 regiones a 
través de cuatro programas enfoca-
dos tanto en docentes y escolares 
como las familias.  

Los objetivos, enfatiza, son entre-
gar conocimientos y fomentar habi-
lidades sociales y emocionales en es-
colares de todo el ciclo educativo 
que les permitan enfrentar los desa-
fíos de la vida con confianza y empa-
tía, mientras se contribuye a mejorar 
el ambiente escolar. 

Ello se materializa a través de un 
programa curricular que se entrega 
a docentes listo para su implementa-
ción en el marco de la asignatura de 
Orientación o similar y considera 
planificaciones clase a clase desde el 

“Tras años de estudio basados en 
Casel, colaborativo de ASE más reco-
nocido a nivel internacional, se creó 
el programa que se alineó a las bases 
curriculares del Mineduc”, destaca. 
Casel es sigla en ingles para Colabo-
ración para el Aprendizaje Acadé-
mico, Social y Emocional. 

Y sostiene que desde su inicio la de-
manda por acceder creció significa-
tivamente, muy acentuada por pro-
blemas generados en tiempos de 
confinamiento y educación remota 
en la crisis de Covid-19. En efecto, 
precisa que está en 70 establecimien-
tos en 11 regiones en que lo imple-
mentan más de 1.600 docentes para 
alcanzar a 45.000 estudiantes.  

La experiencia en terreno ha per-
mitido nutrir y perfeccionar el pro-
grama, contextualizándolo cada vez 
más a la realidad nacional para po-
tenciar un impacto evidenciado con 
distintos indicadores.  

Primero afirma que “93% de los 
establecimientos renueva el progra-
ma anualmente”.  

Además, expone que evaluacio-
nes en las comunidades educativas 
muestran que 91% de los docentes 
percibe un efecto positivo en sus es-
tudiantes, con 3 a 8% de mejoras en 
habilidades como regulación emo-
cional y autocontrol tras 2 años de 
implementación del programa.  

El éxito impulsó a llegar con el pro-
grama a Biobío, donde la fundación 
ha trabajado con dos establecimien-
tos, para implementarlo desde 2025 
en miras a dejar instaladas las capa-
cidades, propiciando así amplificar 
cada vez más el impacto. 

Las escuelas interesadas pueden 
contactarse desde www.fundacion-
trabun.cl o escribiendo a contac-
to@fundaciontrabun.cl.

FOTO: FUNDACIÓN TRABÜN

cuenta que el centro se pone en la 
ciudadanía para promover áreas 
como la pertenencia y proactividad 
en estudiantes. 

 
Amplificar el impacto  

Ignacia Gana relata que el Progra-
ma ASE se implementó por primera 
vez en Puente Alto en 2019 y su his-
toria se remonta al apoyo requerido 
en esta materia que manifestaron los 
establecimientos y familias con los 
que trabajaban en relación con la fal-
ta de formación socioemocional y de 
tiempo o herramientas para promo-
verla en niños, niñas y adolescentes. 

ceso a una plataforma digital en la 
que se pueden encontrar todos los re-
cursos necesarios para implemen-
tar las clases”, precisa Gana. Ade-
más, se considera acompañar al pro-
fesorado con instancias como 
talleres y apoyo para trabajar con 
apoderados.  

El diseño del programa considera 
tres ejes principales. El primero, dice, 
aborda habilidades intrapersonales 
como autoconocimiento, inteligen-
cia y regulación emocional. El se-
gundo trabaja lo interpersonal como 
respeto y empatía para desarrollar 
relaciones saludables. Por último, 

FUNDACIÓN TRABÜN IMPLEMENTA LA INICIATIVA QUE PATROCINA EL MINEDUC

Programa de Aprendizaje 
Socioemocional busca impactar  a 
escolares de 60 escuelas regionales
Contribuir con la formación integral de estudiantes de todo el ciclo educativo es el gran objetivo del 
proyecto que se ha implementado en 70 establecimientos de 11 regiones y desde 2025 se sumará Biobío.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN 2019 comenzó a 
implementarse el 
Programa de 
Aprendizaje 
Socioemocional.

45 mil escolares están siendo actualmente alcan-
zados por el Programa ASE, impacto que 
se busca amplificar al llegar a Biobío. 

primer nivel de transición (prekín-
der) a cuarto medio.  

“Junto al libro de planificación do-
cente, al establecimiento se otorgan 
cuadernos con actividades para los 
estudiantes, materiales para el aula 
y otros espacios de la escuela, y ac-

son el especial centro del 
llamado a postular para 
acceder a el Programa ASE.



Ciencia&Sociedad
12 Diario Concepción Viernes 10 de mayo de 2024

que el DOCE UdeC posee en 
Dichato es el epicentro de la 
actividad gratuita y que no 
requiere inscripción previa. 

La Estación de 
Biología Marina

JORNADA SE DESARROLLARÁ ESTE 14 DE MAYO

Diversidad de talleres e instan-
cias de divulgación de las cien-
cias del mar gratuitos son los que 
se ofrecerán a la comunidad local 
en el “Carnaval de la Biodiversidad 
Marina” que realizará el Depar-
tamento de Oceanografía (DOCE) 
de la Universidad de Concepción 
(UdeC) este martes 14 de mayo en 
la Estación de Biología Marina de 
Dichato en la comuna de Tomé. 

Es la cuarta versión de la inicia-
tiva que se organiza mediante el 
Comité de Vinculación del esta-
mento y que se enmarca en el Mes 
del Mar que  se celebra durante 
mayo en Chile. Además, forma 
parte de las actividades para fes-
tejar dos hitos aniversarios muy 
relevantes para el DOCE UdeC 
que tienen lugar durante este 
2024: los 50 años que cumple la ca-
rrera de Biología Marina y los 20 
años de la carrera de Ingeniería en 
Biotecnología Marina y Acuicul-
tura. Décadas de trayectoria en 
que se han formado decenas de 
generaciones de profesionales e 
investigadores de las ciencias del 
mar para la Región del Biobío, 
Chile y el mundo.  

 
El evento  

Durante el desarrollo del even-
to que se extenderá por varias ho-
ras, un grupo de estudiantes de 
distintas carreras del Departa-
mento actuarán como monitores 
para acompañar al público y res-
ponder las preguntas que surjan 
en torno a las disciplinas y la bio-
diversidad marina, en miras a 
acercar conocimientos y educar 
para promover el cuidado y con-
servación. 

Además, apoyarán las distintas 
unidades dedicadas al estudio 
científico adscritas al DOCE con 
el montaje de stands para acercar 
parte de su quehacer. 

Así, el Centro Interdisciplina-
rio para la Investigación Acuíco-
la Incar presentará “El Mundo 
Bentónico y su Diversidad: Cono-

FOTO: DOCE UDEC 

El Departamento de Oceanografía de la UdeC organiza esta 
actividad de divulgación científica y educación abierta a todo 
público, enmarcándose en la celebración del Mes del Mar.

cer para Proteger”, integrado por 
100 especies que forman parte del 
patrimonio natural y cultural de 
nuestro mar, y el sistema de acui-
ponía que posee en la Estación de 
Biología Marina. 

Por su parte, el Centro de Inves-
tigación Oceanográfica COPAS 
Coastal tendrá una dinámica de 
desafíos relacionados a la biodi-
versidad marina chilena a superar 
para conseguir pisas que permi-
tan descifrar un mensaje con una 
enseñanza medioambiental.  

Además estará el Laboratorio 
de Estudios Algales AlgaLAB, que 
mostrará  la investigación que rea-
lizan en torno a la investigación 
sobre macroalgas marinas, ade-
más buscarán educar sobre las al-
gas  presentes en comidas y pro-
ductos de uso diario. También 
presentarán técnicas de preser-
vación de algas como algarios, 
cianotipia y resina que son consi-
deradas arte, junto con acercar 
información sobre las especies lo-
cales a través de ejemplares fres-
cos e ilustraciones. 

La jornada no requiere inscrip-
ción previa para participar y se 
desarrollará entre las 11 y 14 ho-
ras en la Estación de Biología Ma-
rina, ubicada en Caleta Villarrica 
#151 en la localidad de Dichato.  

Allí, los visitantes podrán reco-
rrer y conocer los laboratorios y 
espacios donde se realiza tanto 
docencia como investigación y 
también podrán ver organismos 
marinos vivos como estrellas de 
mar, caracoles, peces, erizos y jai-
bas. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Dichato recibirá cuarta 
versión del “Carnaval de 
la Biodiversidad Marina” 

“CALTUBUL” es la 
beneficiaria de la 
planta piloto que 
CIPA implementó en 
el proyecto FIC. 

CIPA cerró proyecto de 
innovación en Tubul  
que beneficiará a más de 
3 mil personas

extracción de recursos como la na-
vajuela que sustentan a  Caleta Tu-
bul. Pero, su acumulación  genera  
impactos ambientales  y sociales. 

La implementación comenzó en 
2022 con financiamiento del Gore 
Biobío a través del FIC, y  colabo-
ración del Municipio de Arauco y 

 “Producción de carbonato de 
calcio desde conchas de moluscos” 
es la iniciativa con la que el Centro 
de Investigación en Polímeros 
Avanzados (CIPA) brindó una solu-
ción que convierte en un biomine-
ral  con varias aplicaciones y gran 
valor comercial a un desecho de la 

FOTO: CIPA

agrupaciones de Tubul, y cerró pro-
yectando beneficiar a más de 3 mil 
personas con una nueva fuente de 
ingreso, contribuyendo a mejorar 
la calidad de vida y bienestar social.   

Para el proyecto se constituyó la 
Cooperativa de Pescadores Artesa-
nales y Cocedores de Navajuelas 
“Caltubul”, receptora de la tecno-
logía para producir carbonato de 
calcio en una planta piloto que 
CIPA implementó y donde fue el 
hito de cierre recientemente. Des-
de el Centro cuentan que puede 
producir 350 kilos por hora del bio-
mineral con propiedades que lo 
hacen útil en agricultura e indus-
tria química.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ASISTENTES pueden conocer 
diversos organismos marinos y 
aprender sobre la biodiversidad y 
su conservación. 
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9,7% fue la tasa de desocupación de las mujeres 
durante primer trimestre de 2024 en Biobío, 
según informe del Termómetro Laboral. 

El porcentaje es cercano al 10%. Comunas de la provincia de 
Arauco están entre las más complejas en términos de empleo. 
Jóvenes y adultos mayores muestran alzas relevantes en 
desocupación.

Mujeres lideran tasa de 
desocupación en Biobío durante 
el primer trimestre de este año

MINISTERIO DEL TRABAJO RELANZÓ OBSERVATORIO LABORAL Y ANALIZÓ ÚLTIMAS CIFRAS DE EMPLEO

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Las mujeres lideraron la tasa de 
desocupación en la Región duran-
te el primer trimestre de 2024 con 
un 9,7%, según cifras correspon-
dientes al primer Termómetro La-
boral, el que inicia un nuevo ciclo 
junto al Observatorio Laboral Bio-
bío.  

En cuento a la participación labo-
ral, al desagregar por sexo, se evi-
dencia una brecha de género de 20,8 
puntos porcentuales (p.p.), donde 
las mujeres  (46,6%) participan en 
menor medida que los hombres 
(67,4%) en el mercado del trabajo.  

A su vez,  el 52,9% de las personas 
ocupadas informales son hombres 
(101.557), sin embargo, las mujeres 
presentan una mayor tasa, estima-
da en 30,1%, con una brecha de gé-
nero de +5,4 puntos porcentuales 
(pp.).  

Además, la tasa de ocupación en 
una serie de tiempo desde 2019 a 
2024, en comparación con el tri-
mestre móvil anterior, la tasa regio-
nal experimenta  un alza de +1,8 
p.p. Sin embargo, aún se encuentra 
por debajo (-1,5 p.p.) de lo registra-
do en igual trimestre de EFM 2019 
(pre pandemia).  

Por otra parte, en relación con la 
pre-pandemia, las tasas de desocu-
pación se encuentran por encima 
en todos los rangos de edad, a ex-
cepción de los trabajadores entre 30 
a 44 años, quienes presentan una 
brecha negativa. Las cifras de 2019, 
y brechas en relación con el trimes-
tre actual, fueron: 13,9% (grupo 15 
a 29 años, brecha +4,7 p.p.); 7,9% 
(grupo 30 a 44 años, brecha -0,7 
p.p.); 3,8% (grupo 45 a 59 años, bre-
cha +2,5 p.p.); y, 1,9% (grupo de 60 
años y más, brecha +2,3 p.p.). 

Por perfiles económicos en cuan-
to a la Tasa de Ocupación, el sector 
que experimentó un retroceso res-
pecto de 2019 fue Comercio al por 
mayor y menor con un -3.0%.  

Sandra Quintana, seremi del Tra-

bajo y Previsión Social de Biobío 
señaló que “hay que aclarar que la 
desocupación crece, porque tam-
bién lo hace la Fuerza de Trabajo, 
donde hay más gente hoy día tratan-
do de encontrar empleo, pero tam-
poco podemos desentendernos de 
la Tasa de Desocupación que tene-
mos que es alta y va creciendo, lo 
mismo que la informalidad”.  

Un elemento a rescatar es, en este 
contexto, según planteó la jefa de la 
cartera de trabajo en la zona es que   
“en relación a la prepandemia tenía-
mos una Tasa de Desocupación que 
hoy está aumentada, lo que ha afec-
tado particularmente a las muje-
res por el tema de los cuidados per-
manentes y también porque las mu-
jeres se dieron cuenta que estaban 
trabajando 9 horas con un salario 
mínimo y cuando llegó la pandemia 
tuvieron que generar emprendi-
mientos que les dieron resultados 
con los mismos ingresos que el sa-
lario mínimo pero con cuatro horas 
de trabajo, entonces, se empezaron 
a quedar en las casas y lo que nece-
sitamos ahora, es ofrecerles una po-
sibilidad distinta de mejorar los 
sueldos, de ahí viene el alza del sa-
lario mínimo que hemos compro-
metido como Gobierno donde la 
realidad nos ha ido impulsando 
para que este salario mínimo de $ 
500 mil sea una realidad a partir de 
junio de este año”. 

Paola Zúñiga, presidenta de la 
Central Unitaria de Trabajadores, 
CUT, provincial Concepción, validó 
los dichos de la seremi del Trabajo 
en el sentido que “efectivamente he-
mos visto que se ha ido incremen-
tado las desocupación en las muje-
res y producto de la pandemia mu-
chas mujeres tuvieron que dejar de 
trabajar para cuidar a sus familiares, 
hijos o personas con discapacidad  
donde necesitamos que nuestra Re-
gión hoy día brinde las herramien-
tas necesarias para que las mujeres 
puedan tener capacitaciones reales 
para optar a una reinserción labo-

TOTAL          HOMBRES          MUJERES
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ción técnica, por lo tanto, debemos 
avanzar en esa línea de capacitar en 
los oficios que la Región está requi-
riendo para dar opciones de traba-
jo decente, bien remunerado y con 
una jornada”, afirmó Sandra Quin-
tana.  

 
Mejoras para nuevo ciclo  

Requerida acerca de si la relici-
tación del Observatorio Laboral 
trae mejoras en relación al ciclo 
anterior, Sandra Quintana destacó 
que “absolutamente, viene con 
también con dirección desde el 
Departamento de Empleabilidad y 
Pensión Laboral, por lo tanto ahí 
hay una mirada de país también y 
los termómetros laborales y el tra-
bajo que hace el Observatorio La-
boral tiene que tener esta bajada 
nacional con obviamente noso-
tros con la perspectiva regional, 
pero es importante por temas es-
tructurales como por ejemplo es la 
tremenda fuerza de trabajo que 
son las mujeres que no logran re-
cuperar su espacio en el mundo 
laboral donde el país pierde creci-
miento económico y pierden las 
familias porque  hoy día se requie-
ren dos sueldos para vivir entonces 
entre las políticas que debemos 
generar está la generación de más 
salas cunas donde hemos dicho 
que las mujeres necesitamos estos 
soportes que solo el Estado puede 
entregar porque el salario mínimo 
impide que la trabajadora pague 
esa sala cuna, de ahí la necesidad 
de que sean gratis para estas traba-
jadoras entre los 15 y 29 años que 
son las que más tienen fecundi-
dad y están teniendo hijos donde 
no tenerlas (salas cunas) impide 
que ellas sigan laborando, que si-
gan estudiando o que finalmente 
decidan la obligación de la crian-
za por falta de opciones”.

ral y acortar las brechas respecto de 
los hombres donde se tenga posibi-
lidad de trabajar y un lugar donde 
cuiden a los hijos que es una respon-
sabilidad del Estado”.   

En cuanto a las necesidad de más 
salas cunas, la presidenta de la CUT 
indicó que “efectivamente se nece-
sitan más salas cunas pero no solo 
eso sino que también lugares don-
de los niños puedan llegar después 
del colegio con una acogida segura 
y donde las mamás puedan retirar-
los en forma tranquila donde hace-
mos un llamado a los empresarios 
y grandes industrias para existan 
horarios preferenciales para muje-
res cuidadoras en que muchas de 
ellas son jefas de hogar que necesi-
tan trabajar y salir de la informali-
dad”.    

 
Comunas más complejas 

En relación a las comunas más 
afectadas en términos de empleabi-
lidad desde la pre-pandemia a la fe-
cha, la jefa de la cartera de Trabajo 
en la zona, indicó que “las comunas 
más complejas en términos de em-
pleo son las de la provincia de Arau-
co y lo sabemos porque indepen-
diente de los datos que se puedan 
entregar, normalmente son los co-
mités de cesantes los que están 
constantemente en contacto con 
nosotros para ir viendo cuáles son 
las capacitaciones que podemos 
ofrecer y también en otros casos pi-
diendo cupos de empleo”.    

 
 Jóvenes y Adultos Mayores 

De acuerdo con la seremi del Tra-
bajo y Previsión Social de Biobío 
“otro grupo afectado son los jóvenes 
entre 15 y 29 años que no cuentan 
con mayor experiencia donde hay 
una traba a resolver a partir de sub-
sidios que desde el Ministerio del 
Trabajo estamos remirando, por-
que teníamos el subsidio al empleo 
joven, a las mujeres y a las personas 
adultas desde los 55 años, este últi-
mo grupo etario se ha ido recupe-
rando de a poco, entonces, nos que-
dan las mujeres y los jóvenes, de ahí 
la remirada que estamos haciendo 
a los subsidios y viendo también in-
centivos para las empresas sosteni-
dos en el tiempo”. 

 
Capacitación 

Entre las herramientas para ir 
mejorando las opciones de los jóve-
nes se encuentra la tecnificación 
de la educación ya que “cuando uno 
mira el sistema educativo en Chile, 
tenemos que el 70% de los jóvenes 
cuando egresan de cuarto medio 
miran hacia las carreras técnicas, 
pero en la enseñanza media es un 
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30,1%
es la Tasa de Informalidad estimada 
para las mujeres en Biobío, entre enero y 
marzo de 2024. 

13,9%
Es la Tasa de desocupación de jóvenes 
entre 15 y 29 años respecto del mismo 
trimestre de 2019.  

TOTAL          HOMBRES          MUJERES
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30% técnica y un 60% a 70% tiene en-
señanza humanista con una dicoto-
mía que no es menor”.  

“Entonces, lo que planteamos es 
que hay que ir generando oficios o 
ir capacitando a los jóvenes en ofi-

cios porque según los resultados 
del Termómetro Laboral de enero a 
marzo de 2024, que es la empresa 
privada la que está absorbiendo la 
mayor cantidad de empleo donde se 
requieren trabajadores con forma-

FUENTE: TRIMESTRE EFM 2024, ENE
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El Instituto Nacional de la Ju-
ventud (INJUV) y la Fundación 
Gastronomía Social (FGS) lanza-
ron un programa de becas que be-
neficiará a personas jóvenes, entre 
18 y 30 años, que deseen trabajar 
en el rubro gastronómico y que vi-
van en la regiones del Biobío o Me-
tropolitana.  

El objetivo de este programa de 
becas es capacitar, a través de la 
Academia Ñam, a las y los jóvenes 
en oficios relacionados a la gas-
tronomía, un rubro que histórica-
mente es fuente de empleo para las 
juventudes. 

El director regional (S) de INJUV, 
Francisco Donoso, especificó que 
“serán 50 los cupos que tendrá la re-
gión del Biobío para que las juven-
tudes puedan formarse como ‘Asis-
tente de Servicio en Restaurantes’”. 
La duración total de la capacita-
ción es de 90 horas, donde 10 horas 
serán capacitación online, 40 horas 
de clases presenciales y 40 de prác-
tica profesional.  

El modelo de formación es el 
aprender haciendo, lo que significa 
que las personas que sean becadas 
podrán aprender lo teórico en res-
taurantes reales (los que se con-
vierten en una sala de clases) y sus 

Inserción laboral gastronómica: 
destinan 50 becas para Biobío
Se trata de un proyecto del Instituto Nacional de la Juventud 
(INJUV) y la Fundación Gastronomía Social (FGS). 

 FOTO: CEDIDA

profesores serán prestigiosos profe-
sionales del mundo gastronómico.  

Quienes sean parte de este curso 
aprenderán técnicas de servicio y 
atención, trabajo en equipo, cocte-
lería, sommelería y apresto laboral. 
La práctica profesional es parte de 
la formación y al culminar el proce-
so de formación quienes aprueben 
el curso pueden acceder a Ñam Ta-
lentos, el portal de empleo de la 
Academia que tiene una alta tasa de 
empleabilidad.

Quienes sean parte de 
este curso aprenderán
 técnicas de servicio y atención, trabajo 
en equipo, coctelería, sommelería y 
apresto laboral.
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En el Teatro Biobío lanzan nueva 
convocatoria a premios de innovación

Avonni.  Este reconocimien-
to busca destacar y visibilizar 
las innovaciones con impac-
to positivo y que mejoren la 
calidad de vida de las perso-
nas ”, señaló Guillermo Ca-
rey, presidente de ForoInno-
vación.  

Terminado el proceso de 
postulación las innovacio-

nes presentadas entrarán en 
una fase de deliberación por 
las mesas de expertos por ca-
tegoría. Éstas evaluarán los 
proyectos para elegir a los fi-
nalistas de cada sector. 

El proceso de postulación 
2024 ya se encuentra abierto 
y se extenderá hasta el 30 de 
junio en www.avonni.cl 

En el marco del MadeInn-
Conce se realizó el lanza-
miento del Premio Nacional 
de Innovación Avonni en el 
Teatro del BioBío.  

 En el encuentro “Innovar 
con Actitud”, expusieron Fe-
derico Iriberry  de Broota, ga-
nador Avonni Soluciones y 
Servicios Digitales Entel 2023;  
Anastasia Gutkevich de Bifi-
dice, ganadora Avonni Ali-
mentación Equilibrada Agro-
super 2023 y Roberto García 
de  Rootman, ganador Avon-
ni Reconocimiento Campo-
mar Isa Intervial 2023. El pa-
nel abordó los desafíos del 
ecosistema de innovación y 
emprendimiento tanto a nivel 
nacional como local.   

Este año, el Premio Nacio-
nal de Innovación busca re-
conocer a las mejores innova-
ciones a lo largo de todo el 
país, de alto impacto y que 
contribuyan al desarrollo 
sostenible de Chile. “Estamos 
iniciando nuestra gira nacio-
nal que nos llevará a recorrer 
distintas ciudades del país. 
Estamos muy contentos de 
participar en el MadeInn-
Conce, lanzando los Premios 

 FOTO: CEDIDA
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LA JORNADA DE MAÑANA

TBB celebra el Día Nacional del 
Teatro con dos imperdibles montajes

Como es tradición desde el año 
que abrió sus puertas, el Teatro Bio-
bío (TBB) celebra este 11 de mayo el 
Día Nacional del Teatro. Destacada 
efeméride que festejará, específica-
mente, con dos destacadas e imper-
dibles obras de factura penquista. 

En su sala principal -19.00 horas- 
se presentará “Ex,  que revienten los 
actores”, del dramaturgo Gabriel 
Calderón, en una versión con equi-
po artístico y elenco local, dirigidos 
por el actor y director Óscar Cifuen-
tes. Montaje que se adaptó y armó el 
año pasado en el contexto del pro-
grama Crear para no Olvidar de la 
Corporación Cultural Artistas del 
Acero y que ha circulado por distin-
tos escenarios de la Región. 

“Estamos sumamente contentos 
como equipo de la invitación que nos 

Joaquín Álvarez, músico penquista, 
marca un nuevo hito en su carrera con el 
lanzamiento de su nuevo sencillo “X”. 
Emotiva balada de amor, que busca fu-
sionar diversos elementos de la música 
popular, llevando a quien la escucha a un 
viaje de nostalgia y reflexión sobre las re-
laciones pasadas, y las emociones que 
dejan a su paso.  

Un estreno que está acompañado de 
un videoclip, dirigido por el reconocido 

realizador audiovisual Fredy Soto Villar, 
la cual acompaña de forma precisa la 
profundidad de la canción, capturando 
la esencia de la historia de amor y la in-
trospección que la caracteriza.  

Con una trayectoria que se ha forjado 
en la escena musical de Santiago, Álvarez  
ha demostrado su pasión y talento des-
de temprana edad. Formado en el piano 
y el jazz en su ciudad natal, ha colabora-
do con diversas bandas y artistas, desta-

cando su participación en REC 2017 y su 
colaboración con Leonel García (Sin Ban-
dera) en el sencillo “Sentimental”. 

Con su primer EP “Paisajes de un fu-
turo” recibiendo positivos elogios en 
las redes, el músico tiene una promete-
dora carrera como solista. Entre sus 
próximos planes está lanzar un segun-
do disco, presentarse en grandes esce-
narios y proyectar su música a nivel in-
ternacional.

Cantante penquista  Joaquín Álvarez 
estrena reflexiva balada de amor “X”

FOTO: SURPOP RECORDS.

EL MÚSICO penquista está 
radicado en Santiago, ciudad en que 
proyecta lanzar un nuevo álbum y 
llegar con su propuesta al 
extranjero.

FOTOS: @IMRICARDINHO.

Se trata de las obras “Mundo Mozart” y 
“Ex, que revienten los actores”, destacadas 
producciones locales que vienen a festejar 
esta importante efeméride escénica.

bargo, la herida de Ana nunca sanó 
hasta que en una Navidad, la combi-
nación de amor y física cuántica con-
siguen un milagro.  

Por su parte, durante la misma 
jornada, pero a las 20.00 horas en la 
sala de cámara, se realizará la fun-
ción de “Mundo Mozart”, de Teatro 
del Oráculo.  

Con una fusión de técnicas de 
teatro de máscaras, danza, mimo 
corporal y marionetas, “Mundo 
Mozart” sumerge a la audiencia en 
un viaje musical de la familia Mo-
zart por cortes y ducados de la Eu-
ropa del siglo XVIII. Un relato escé-
nico de aventura y de descubri-
miento del talento oculto de la 
hermana de Wolfgang Amadeus, 
Ana María, a quien se le prohíbe in-
terpretar ciertos instrumentos y 
componer, pues en la época era de 
exclusividad masculina. 

Este montaje es parte del ciclo 
“Hecho en Biobío”, que cada año se 
programa a partir de una Convoca-
toria Regional para espectáculos de 
música y artes escénicas de las tres 
provincias de Biobío. “Mundo Mo-
zart” tendrá funciones en la sala de 
cámara de jueves a sábado hasta el 
18 de mayo. 

Las entradas para cada una de 
las funciones de estas obras tienen 
un costo de $6.000 general y  $4.500 
estudiantes y tercera edad. Dispo-
nibles a través del sistema 
Ticketplus.cl.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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“MUNDO MOZART” es 
parte del ciclo “Hecho en 
Biobío”, de la sala de 
cámara. Mientras que  
“Ex, que revienten los 
actores” es producida  
por Artistas del 
Acero.

En el marco del Día Nacional 
del Teatro mañana se 
realizará un pasacalle. Partirá 
al mediodía en la Pinacoteca 
UdeC.

Hoy también en el contexto de esta 
celebración, se presentará a las 
19.00 horas “Agapito a tu 
encuentro” , en Sala 100 de Artistas 
del Acero (O’Higgins 1255).

Las entradas para cada 
una de las funciones de 
estas obras, están 
disponibles a través de 
Ticketplus.cl.

hizo Teatro Biobío para presentar la 
obra en el marco del Día Nacional del 
Teatro. Es el día en que celebramos el 
natalicio de Andrés Pérez, figura im-
portante del teatro chileno, que per-
manece siempre vivo en la memoria 
y el quehacer de los trabajadores y 
trabajadoras de las artes escénicas en 

Chile”, manifestó Cifuentes. 
“Ex, que revienten los actores”, 

que transita por géneros como la 
comedia, el drama y la ciencia fic-
ción, se centra en la historia de Ana, 
una mujer que proviene de una fami-
lia rota y que confiaba en que el tiem-
po curaría todas las heridas. Sin em-
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Este domingo 12 de mayo se desarrollará la edi-
ción 2024 del Cross Country Talcahuano Runners,  
competencia que recorre las principales calles de 
la comuna chorera, en distancias de 13,5  y  2,5 ki-
lómetros. 

El evento comenzará a las 9 de la mañana, y ten-
drá como punto de partida y meta el Morrillo de Pe-
rales (costado sur del Puente de Perales) hasta don-
de se espera lleguen cientos de apasionados del run-
ning y del trail running a disfrutar de la aventura.

Se viene el Cross Country Talcahuano Runners
FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

LAURA RICH BRILLA EN COMPETENCIAS INTERNACIONALES

Al más alto nivel continúa su tem-
porada la gimnasta penquista, Lau-
ra Rich, quien con solo 15 años, se 
empina entre las más destacadas de 
la Región. La deportista, pertene-
ciente al Club GDR Región del Bio-
bío, viene de conseguir importan-
tes resultados en sus dos últimas 
competencias, gracias a lo cual sacó 
pasajes al evento internacional más 
relevante del semestre.    

Todo partió en el prestigioso Pa-
cific Rim, competencia realizada 
en Cali, Colombia, y que congrega 
a   los países de la Cuenca del Pací-
fico,  como Canadá, Nueva Zelanda, 
Estados Unidos, Colombia, Perú, 
Costa Rica y Hong Kong, entre otras 
naciones. 

Un certamen del mayor linaje y 
donde la representante regional bri-
lló de gran manera, para quedarse 
con el quinto lugar en la especialidad 
de All Around (suma de las notas en 
los cuatro aparatos). Una actuación 
que la dejó solo por debajo de Estados 
Unidos y Canadá, potencias mundia-
les en la especialidad. 

Rich se convirtió en la única expo-
nente chilena en acceder a las cuatro 
finales, constituyéndose en la mejor 
representante nacional en el evento, 
hecho que fue destacado por su entre-
nador, Braulio Rodríguez. “Laura fue 
la chilena con los mejores resultados 
en este torneo,  así es que la verdad 
cumplimos con creces los objetivos 
planteados y quedamos muy conten-
tos. En lo personal, bastante orgullo-
so de ella, porque recibí muchas feli-
citaciones de entrenadores y jueces de 
otros países por el buen trabajo que 
estoy realizando con mi deportista”, 
expuso el joven técnico.  

 
A Guatemala los pasajes 

Posteriormente, Rich disputó el  
control clasificatorio para el Paname-
ricano específico que se realizará en 
Guatemala, en junio. En otra destaca-
da actuación, la penquista clasificó al 

Entre aros y cintas, una penquista 
se codea con las mejores del mundo

vas instancias para retarme a mí mis-
ma  a aumentar las dificultades y lo-
grar todas mis metas, significa crecer 
en mi rendimiento en lo físico y psico-
lógico, ya que a más competencia te 
vas sintiendo más segura”, señaló. 

Sobre sus objetivos para el Pan-
americano, Rich sostuvo que, “quiero 

 FOTO: BRAULIO RODRIGUEZ

La deportista del Club de Gimnasia Rítmica Región del Biobío, fue la mejor chilena en el prestigioso 
Pacific Rim, y sacó pasajes al Panamericano específico de la especialidad que se hará en Guatemala. 

lograr disfrutar cada momento y ha-
cer mis series de la mejor manera, 
ojalá con alguna final, y así cada vez 
ir dando un pasito más para lograr to-
dos mis sueños”.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

evento internacional  como primera 
gimnasta chilena para conformar la 
selección nacional. “Tuvo unos sú-
per buenos puntajes, así es que esta-
mos trabajando fuerte para realizar 
un buen papel en el torneo”, dijo Ro-
dríguez. 

 Por su parte, para Laura Rich, es-

tos resultados significan un aliciente 
para continuar desarrollándose en el 
deporte. “Para mí son nuevas oportu-
nidades para seguir creciendo en mi 
rendimiento y nuevos aprendizajes 
también, porque en cada campeona-
to se aprenden nuevas cosas. Haber 
clasificado al Panamericano son nue-
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LAURA RICH JUNTO a 
su entrenador, Braulio 
Rodríguez, en el evento 
internacional, Pacífic 
Rim, donde fue la mejor 
chilena en competencia.
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de 15 posibles logró Vial en 
calidad de visitante. Perdió 4 
encuentros y empató 0-0 en 
cancha de San Antonio.

punto
1

PREPARANDO DUELO COMO VISITA

Como visitante, Fernández Vial 
solo suma un punto de 15 posibles. 
Mañana (15 horas) visitarán a Lina-
res, que está a solo 3 puntos de dis-
tancia y asoma como rival directo 
por escapar del fondo. 

Podría haber novedades en de-
fensa. El técnico Osvaldo Cataldo 
comentó que “a (Bastián) Solano lo 
vamos a esperar hasta último minu-
to porque está con una gripe fuer-
te, han caído varios estos días y he-
mos tenido que manejar las cargas 
con los que no han podido entrenar 
normal”. 

De los últimos 3 empates conse-
cutivos señaló que “siempre hay co-
sas que corregir y estamos en cons-
tante evaluación de lo que hace-
mos. Debemos tener una 
tranquilidad mayor cuando tene-
mos el balón y tomar mejores deci-
siones arriba, porque sí nos genera-
mos muchas ocasiones. Estamos 
llegando con buen volumen, pero 
quizás la ansiedad no nos deja to-
mar la mejor decisión”. 

Sobre la apertura de la cuenta en 
el 1-1 con General Velásquez apun-
tó que “ese volumen ofensivo lo ge-
nera la llegada de los volantes des-
de atrás y así sale el gol de Ávila. Es 
algo que le pedimos mucho a los 
mediocampistas. En lo defensivo, 
en tanto, nos han llegado muy poco 
estos 3 partidos y siempre ha sido 
por balón detenido”. 

Linares ha marcado cuatro veces 
en tiempo agregado durante el año. 
Cataldo indicó que “ellos anotan 

Vial llegará 
otra vez poco 
antes del 
juego y no 
quiere otro 
gol agónico
Técnico Cataldo analizó esta situación 
“que no es la ideal”, puntualizó qué debe 
corregir para cerrar un triunfo y probó 
con Luis Muñoz como central.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

mucho en los últimos minutos. Ge-
neralmente les convierten primero 
y son más de reacción. Hemos tra-
bajo eso, simulando esos últimos 
minutos donde hay que mantener 
la calma atrás y recuperar bien el  
balón donde sea seguro”. 

Y tal como ante el SAU, llegarán 
al estadio solo dos horas antes del 
partido. “Estaremos otra vez cerca 
de la hora y es algo que asumimos. 
El club pasa un momento complica-
do y, como siempre, hemos coloca-
do mucho de nuestra parte. No es lo 
ideal, porque te puede pasar la 
cuenta en lo físico, pero tratamos de 
saltar esta valla, una más de las que 
hemos tenido este año”.  

El DT recuerda que “cuando visi-
tamos al SAU lo planteamos dife-
rente por lo mismo. No los fuimos a 
buscar tan arriba, los esperamos 
más en campo propio para ahorrar-
nos esos metros de presión y estar 
más frescos al tener el balón. Logra-
mos terminar bien en lo físico”.  

 
Si no llega Solano 

Luis Muñoz podría pasar de vo-

lante a central y expresó que “más 
allá de los empates, la forma de ju-
gar nos da un envión anímico de que 
debemos seguir haciendo lo que el 
profe nos pide, tener la cabeza lim-
pia, tratar de estar al máximo co-
nectados. Tal vez nos desconcentra-
mos al final en el último juego, pero 
también hay que estar más finos 
arriba, donde hemos tenido bas-
tantes ocasiones y esperamos que 
nos abra el arco”. 

Ha estado en todos los juegos de 
esta campaña y sostuvo que “recién 
la fecha pasada estuvimos todos los 
jugadores disponibles. Nos hemos 
afirmado con los demás volantes, 
nos conocemos mejor y he tenido 
más acercamiento con ellos por-
que soy el menor de todos. Estoy tra-
tando de sumar cosas a mi juego, fil-
trar pases, generar de repente oca-
siones de gol”. 

Podría jugar como zaguero cen-
tral y anticipó que “una de mis ca-
racterísticas es que manejo el 
puesto de volante de contención 
pero también de central. Me sien-
to cómodo y si hay que ayudar al 
equipo ahí vamos a estar. Tengo 
mucha comunicación con Robles, 
con Kimura y como soy más chi-
co me dan hartas indicaciones. 
Más allá de los problemas, este es 
un plantel joven con ganas de lle-
var a Vial más arriba y con objeti-
vos personales, tratando de subir 
de categoría y hacer todos una 
buena carrera”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Club de Ajedrez Hualpén 
inicia clases gratuitas 

A cargo del monitor, Camilo 
Arias, el Club de Ajedrez Hualpén  
ofrecerá horas de clases gratui-
tas. La actividad, apoyada por  la 
Oficina de Cultura del municipio 
local, será todos los sábados, a 
partir de las 16:00, en la Casa de la 
Cultura. 

Daniel González, presidente de 
la institución, destacó la opción 
que se abre a partir de esta idea.  
“Desde hace años que el club vie-
ne desarrollando actividades de 
gran relevancia, incluyendo tor-
neos clasificatorios para la fede-
ración. Es uno de los edificios más 
hermosos de la comuna y de la in-
tercomuna, donde han venido 
grandes artistas y expositores cul-
turales. Tener un espacio ahí es un 
privilegio que hay que aprove-
char”, manifestó. 

Y añadió, “esto también se debe 
a la buena gestión del club con la 
administración municipal, par-
tiendo por su alcalde, Miguel Ri-
vera, quien no solo ha apoyado en 
el desarrollo de torneos comuna-
les, sino también estimula la for-
mación de talleres en los colegios 
municipales Y en este caso ofre-
ciendo un espacio donde el club 
pueda desarrollar de manera ha-
bitual y semanal actividades aje-
drecistas con niños y adultos”. 

Al respecto, el alcalde Miguel 
FOTO: DANIEL GONZÁLEZ

Actualmente, el Club de 
Ajedrez Hualpén cuenta 
con más de 30 socios en su 
corta existencia.

Un club que crece 
con cada torneo

Rivera, expresó que, “desde que 
subimos, hemos apoyado a todas 
las disciplinas deportivas. El Club 
de Ajedrez Hualpén tiene dos 
grandes monitores, que llevan la 
bandera del ajedrez de muy bue-
na forma y los conozco por años.  
Tanto Claudia (Sandoval) como a 
Daniel (González), han sido un 
ejemplo de trabajo social en nues-
tra comuna, han hecho patria por 
el ajedrez en Hualpén, y nosotros  
seguiremos apoyando mientras 
Dios y el futuro nos permita”. 

 Las inscripciones para los veci-
nos de Hualpén están abiertas al 
Whatsapp +56953758639. “Pre-
tendemos realizar clases a todos 
los vecinos y amigos que se acer-
quen a este hermoso lugar, todos 
los sábados a partir de las 16 ho-
ras. Estamos canalizando diver-
sos monitores y clases de todo ni-
vel, tanto iniciados como avanza-
dos”, cerró al respecto Camilo 
Arias, encargado del taller.

“LAMPARITA” VUELVE A CORONEL

Lota Schwager toma vuelo y con 
tres triunfos y una derrota ya se ubi-
ca entre los tres mejores de la Zona 
Sur de Tercera B, solo un punto de-
trás de Naval. Es el equipo más go-
leador de la serie, con 13 tantos ano-
tados, y este domingo (15 horas) re-
cibirá al sorprendente Laja, que 
llega invicto. 

El técnico Renato Ramos comen-
tó que “estamos tranquilos por este 
inicio, que ha sido de buenos resul-
tados, pero entendemos que es un 
torneo muy largo. Estamos corri-
giendo cosas, afinando detalles y 
acá siempre el partido más impor-
tante es el que viene. Es una compe-
tencia fuerte porque equipos como 
Lota, Naval y Malleco tienen toda 
una historia y el hincha te exige de 
acuerdo a esa historia”. 

Se ha visto una “Lamparita” que 
sigue la buena línea del 2023, una 
continuidad de ese equipo que es-
tuvo a 90 minutos del ascenso. 
“Siempre proponemos nuestro jue-
go y nuestro fútbol que es ofensivo, 
pero también tomamos resguardos 
según las características de cada ri-
val, porque aquí todos tienen sus 
fortalezas”, apuntó. 

Sobre las diferencias de este plan-
tel con el del año anterior, advirtió 
que “esta vez hay uno más numero-
so, tenemos 32 jugadores entrenan-
do y son jugadores de buena cali-
dad, lo que hace que la competen-
cia sea realmente fuerte. Eso me ha 
dado harta pega y un lindo dolor de 
cabeza cada fin de semana para ar-

“Me ha dado 
pega armar 
cada oncena”
Técnico lotino, Renato Ramos, habló   
del buen momento del equipo y el difícil 
encuentro recibiendo al invicto Laja.

FOTO:  LOTASCHWAGER.

mar un equipo con los que están 
mejor”. 

Solo cuentan una extraña derro-
ta frente a Parral (1-4), de la cual “Ti-
burón” recordó que “hicimos un 
partido muy bajo y nos sorprendie-
ron bien, ellos hicieron un encuen-
tro perfecto, hacían goles de lugares 
sin ángulo. Les salió todo y a noso-
tros no. Quedamos muy tristes por 
lo que mostramos ese día, pero di-
mos vuelta la página y eso se ha no-
tado. Ahora enfrentaremos a un 
Laja que es fuerte, llega sin derrotas 
y tenemos que proponer lo que sa-
bemos y causarles daño”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
BASES LICITACIÓN 
Colegio Américo Vespucio de la comuna de Coronel,  Región del Bío Bío, llama 
a licitación para contratar servicios ATE en el área de Gestión pedagógica; 
Capacitación en “Herramientas y estrategias de intervención en niños y niñas con 
Trastornos del Espectro Autista”. 
 
Solicitar bases a contar del día viernes 10 de mayo  del 2024 al correo 
dcanterosb@yahoo.com o de forma presencial. 
 
Presentación de ofertas hasta el día lunes 13 de mayo del  2024 hasta las 12:00 hrs.
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Santoral: Antonino/a, Solange

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

3/12 2/13
LOS ÁNGELES

2/15
SANTIAGO

4/13
CHILLÁN3/15

RANCAGUA

1/13
TALCA

4/13
ANGOL

1/12
TEMUCO

3/10
P. MONTT

3/12
SÁBADO

1/11
DOMINGO

1/11
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Aníbal Pinto 311           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 
(Atención durante las 24 horas)
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